



## De naturaleza política

Enrique Aranda  
Twitter: @EnriqueArandaP

# 2024: revisa 4T expectativas a la baja...

• El *Efecto Xóchitl* imprime un nuevo dinamismo al proceso electoral en marcha.

*Luis Martín Sánchez I., ¿uno más! ¿Hasta cuántos?*

Más allá del creciente “ruido social” generado por la sorpresiva irrupción de **Xóchitl Gálvez** en la contienda para elegir al candidato opositor a suceder a **Andrés Manuel López Obrador**, y la evidente alteración y pérdida de control que el hecho provocó en el tabasqueño y sus cercanos, lo realmente relevante es que la aparición de la hidalguense forzó ya una acelerada revisión de las expectativas, en extremo favorables a su causa, que hasta hace unas semanas se manejaban en Palacio...

Una revisión objetiva y exhaustiva ésta que a cargo del coordinador de los llamados “superdelegados” a nivel nacional, **Carlos Torres** y su equipo de especialistas, comenzó a revisar a la baja sus previsiones sobre el número de gobiernos estatales a ganar –“de manera amplia y sobrada” en palabras de *El Chiripas*– de los nueve en disputa, y de las más de 1,200 alcaldías, igual que de diputaciones locales que daban por hecho pasarían a manos de las *hordas* del fracasado gobierno de la 4T y, más preocupante, ¡la cantidad de curules en la próxima Legislatura federal!

Así por ejemplo, cuando, a decir de personajes involucrados en tales áreas del Ejecutivo, hasta finales de mayo se daba por hecho que Morena podría ganar hasta ocho de las gubernaturas en juego en un año más, en la última semana tal expectativa fue revisada para dar paso al “encendido de luces rojas” ante el creciente riesgo de perder igual las de Guanajuato, Yucatán y Jalisco y,

---

Hasta finales de mayo se daba por hecho que Morena podría ganar hasta ocho de las gubernaturas en juego.

---

ojo, ¡la mismísima Ciudad de México! donde la evolución de los resultados de las encuestas más recientes apuntan a una elección “cerrada”, en el mejor de los casos para el oficialismo, tanto por la carencia de resultados de la administración saliente en curso y el hartazgo provocado por ello, como por la ausencia de figuras.

Inquestionable consecuencia ésta, seamos claros, del *Efecto Xóchitl* que, al margen de imprimir un nuevo dinamismo al proceso electoral en marcha, está alentando la esperanza popular de que evitar la dictadura que se anuncia es posible...



### ASTERISCOS

\* De no ser tan seria, la sola invitación que el Colegio de la Defensa Nacional hiciera al gobernador de Zacatecas, uno de los estados más violentos y “ensangrentados” del país, **David Monreal**, a dictar una conferencia sobre “seguridad” en el marco de su maestría en Seguridad, que reúne a militares nacionales que extranjeros, sonaría a burla. En el mejor de los casos...

\* Si alguien apuesta a que, en la conferencia convocada hoy en San Lázaro, el panista **Santiago Creel** pudiera hacer algún anuncio “espectacular” –el abandono de la puja por hacerse con la candidatura del Frente Amplio con México, o su renuncia la presidencia la Cámara baja para hacer campaña–seguro perderá. Ni una ni otra cosa...

\* Valiente y esclarecedora declaración, por cierto, la del vocero de AHMSA, **Francisco Orduña**, quien no sólo negó los dichos de YSQ en el sentido de que la empresa podría vender parte de su capital al gobierno, sino que aclaró que la mayoría accionaria (66%) pasó ya a manos del fondo de inversión Argentem Creek y que el proceso de entrega del control está en marcha...

Veámonos el miércoles con otro asunto *De naturaleza política*.